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Уважаемые родители! Я хотела бы обратить ваше внимание на такую 

проблему как детская агрессия. Почти в каждой группе детского сада 

встречается хотя бы один ребенок с признаками агрессивного поведения. Он 

нападает на остальных детей, обзывает и бьет их, отбирает и ломает игрушки, 

намеренно употребляет грубые выражения, одним словом он становится 

источником огорчений воспитателя и родителей. Этого драчливого и грубого 

ребенка очень трудно принять таким, какой он есть, а еще труднее понять. 

Но агрессивный ребенок, как и любой другой, нуждается в ласке и помощи 

взрослых, потому что его агрессия – прежде всего отражение внутреннего 

дискомфорта, неумения адекватно реагировать на происходящие вокруг него 

события. Такие дети часто не могут сами оценить свою агрессивность. Они не 

замечают, что вселяют в окружающих страх и беспокойство. Им, напротив, 

кажется, что весь мир хочет обидеть именно их. 

Серьёзная проблема для родителей детей раннего возраста, является 

детская агрессия. 

Агрессия — это намеренное причинение ущерба людям или предметам. 

Под ущербом понимается и физический ущерб, и отрицательные 

переживания, состояния напряженности, страха, подавленности и т. д. 

Под агрессивностью понимаются свойства личности, выражающиеся в 



готовности к агрессии, а под агрессией - действия, направленные на 

причинение ущерба кому-либо или чему-либо. 

К агрессивному поведению относятся: вспышки раздражительности, 

непослушание, избыточная активность, жестокость. У подавляющего 

большинства детей наблюдается прямая и косвенная вербальная агрессия - от 

жалоб и агрессивных фантазий, до прямых оскорблений. У 

многих детей отмечаются случаи смешанной физической агрессии - как 

косвенной (разрушение чужих игрушек, порча одежды сверстника, лежащей 

возле его постели и пр., так и прямой (дети бьют сверстников кулаком по 

голове или лицу, кусаются, плюются и т. п.). Такое агрессивное поведение 

иногда опасно для окружающих и самого ребенка, и потому требует грамотной 

коррекции специалистов (психологов, социальных педагогов). 

Причины агрессии: 

1. Обстановка в семье. 

Если папа и мама ругаются и спорят, ребенок принимает это на свой счет. 

Как мыслит ребенок: «Они ругаются, значит, я плохой». 

2. Физическое и моральное наказание, унижение, психологический отказ от 

ребенка. 

Например, в надежде ускорить действия ребенка мамы часто говорят: «Я 

сейчас уйду, а ты останешься». Страх разлучения с мамой – самый страшный 

для ребенка. Если она пользуется такими приемами, малыш находится в 

постоянном стрессе. 

3. Непринятие чувств ребенка, запреты выражать грусть, обиду, горечь. 

Ребенку говорят: «Фу, какая ты некрасивая, когда плачешь!» или «Не реви, ты 

же мальчик!». Если эмоции не прорабатываются, они накапливаются и 

выливаются в агрессивное поведение. 

4. Повышенная тревожность малыша. 

Если мама сама находится в постоянном стрессе или чрезмерно опекает 

малыша: «Не лезь на горку, это опасно!» или «Не ходи туда, упадешь». Мир 

начинает казаться малышу опасными он защищается от него. 



Профилактика детской агрессии: 

• Здоровый микроклимат в семье. 

• Выяснение отношений при ребенке недопустимо. 

Внимание к ребенку. Он должен чувствовать себя нужным, даже 

если родители заняты другими делами. 

• Развитие в ребенке чувства уверенности в себе. Нужно поощрять любую 

инициативу и не ругать его в случае ошибок. 

• Недопустимы телесные наказания, унижения и оскорбления ребенка. 

• С раннего детства нужно приучать малыша общаться с другими детьми, 

играть с ними в игры и делиться игрушками. 

• Если ребенок чего-то боится, ведет себя замкнуто, нужно выяснить, что 

его тревожит. 

• Малыш должен доверять родителям, поэтому нельзя отказывать ему, 

когда он хочет поделиться своими идеями или переживаниями. 

• Ограничьте просмотр телевизора. Так как агрессивное состояние могут 

вызвать мультфильмы со злыми героями, игрушки, а также сказки-страшилки, 

фильмы ужасов. С детства учите справедливости, доброте и пониманию, при 

помощи добрых сказок и ролевых игр с позитивными персонажами. 

Поведение ребенка зеркально отражает поведение его родителей, поэтому 

они должны следить за манерой своего общения. Взрослые не должны 

демонстрировать свое превосходство над детьми. Терпение, любовь и 

внимание помогут родителям в воспитании и предотвращении агрессивного 

поведения ребенка, однако, в любом случае появлении агрессии стоит 

проконсультироваться с психологом. 

СНИМАЕМ СТРЕСС. 

Чтобы направить агрессию ребенка в нужное русло и дать ей выплеснуться, 

психологи советуют играть в определенные игры, где это негативное 

поведение может быть управляемым. В эти игры могут играть и родители, и 

сами дети в садике. Чем большим количеством времени вы располагаете, тем 



лучше: малыш первое время будет подолгу заигрываться в «Салют» и 

«Упрямого барашка». 

 

Игра 1. «Обзывалки». 

Мама и ребенок встают друг напротив друга и кидают друг другу мяч. Когда 

ребенок кидает, он может назвать маму «обидным» словом, которое на самом 

деле разрешено, например, «Ты капуста!» - «А ты помидор!» и т.д. 

 

Игра 2. «Пыль». 

Предложите ребенку выбить пыль из подушки. Пусть он колотит ее, кричит. 

 

Игра 3. «Борьба на подушках» 

Включите веселую музыку, возьмите в руки подушки и слегка подеритесь ими. 

Но родители четко должны установить правила – не бить руками, не кричать 

обидные слова. Если правила нарушаются, игра останавливается. 

 

Игра 4. «Снежки». 

Предложите ребенку комкать листы бумаги и бросать ими друг в друга. 

 

Игра 5. «Салют». 

Ребенок рвет бумагу и с силой бросает ее вверх. Потом все вместе убирают 

мусор с пола. 

 

Игра 6. «Мячик, катись!» 

Теннисный мячик кладется на ровную поверхность. Ребенку предлагают сдуть 

его, чтобы он прокатился по заданной траектории. Игры с участием 

дыхательных элементов психологи считают самыми эффективными. 

 

Игра 7. «Лягушка». 



Если малыш любит купаться, предложите ему дуть на поверхность воды, 

чтобы получились волны. Усилия ребенка должны быть достаточно 

интенсивными. 

 

Игра 8. «Ураган». 

Сядьте напротив малыша и предложите ему вас сдуть. Пусть он наберет в 

легкие побольше воздуха и как следует дует на вас – мама при этом делает вид, 

что сопротивляется потокам воздуха. 

  

Игра 9. «Упрямый барашек». 

Малыш ложится на пол и с силой выпрямляет ноги, в воздух или бьет ими об 

пол. На каждый удар он может говорить «Нет!». 

 

В заключение хотелось бы сказать, дети — это наше отражение. Они 

копируют наше поведение, поэтому в первую очередь, начните воспитание с 

себя. Прививайте любовь к животным, например, объясните, что кошка и 

собака друг человека, и ни при каких обстоятельствах их нельзя обижать. 

Уделяйте больше времени своим детям, общайтесь, интересуйтесь его 

увлечениями, играйте вместе в коллективе других детей. 

 

 


